

別紙2

論文審査の結果の要旨

氏名 森田英俊

本論文はハミルトン力学系における非平衡状態の自続現象について新しい3つの発見を報告し、その機構をシミュレーションと理論的解析を通して一般的に論じたものである。一般に十分自由度の大きい、ハミルトン力学系は平衡状態へと向かう。しかしその緩和の仕方は、例えばガラス系のように、必ずしも素早いものとは限らず、緩和が抑制される場合がありうる。本論文では、ハミルトン系において、自ら緩和を遅くし、非平衡状態が自発的に維持される、という可能性を議論し、その3つの新しい例を見出し、その仕組みが議論されている。

本論文は7章96ページからなる。第1章は本研究の動機を述べ導入説明がなされ、第2章では主に用いるXY模型のHamilton力学系(ないしは振り子を結合した系)

$$H(\theta, p) = \sum_{i=1}^N \frac{p_i^2}{2} + \frac{J}{2N} \sum_{i=1}^N \sum_{j=1}^N [1 - \cos(\theta_i - \theta_j)], \quad (1)$$

について、平衡状態の性質がレビューされ、第3章ではこれまで知られている緩和抑制機構(Boltzmann-Jeans仮説)が紹介される。以下第4章では緩和ボトルネックの自発形成、第5章では平衡への緩和にはさらに一部が強く励起されるという遠回り緩和、そして第6章では、大自由度の集団運動として非平衡状態が維持されるという、いずれも新しい発見が報告され、そしてそのしくみが議論される。第7章はまとめと展望にあてられている。以下4章以降を説明する。

第4章では、この系の一部分を強く励起した場合の、緩和のボトルネック形成の発見が報告される。この場合、励起された部分から1つずつ緩和していくのであるが、途中で緩和が極端に遅くなる状態が間欠的に形成される。この発見を述べた後で、その仕組みが以下のように明らかにされる。まず、非励起部分の要素数は非常に大きいのでこれは熱浴の役割を果たす。それに対し励起部分は比較的小さいけれども、その部分系の熱力学的状態に体して「有効」温度を決めることが可能である。ここで、緩和するにつれて励起された部分はその要素数も状態も変化するので、その「有効」温度は時間的に変化していく。この内部状態と緩和との関係を調べた結果、まず、その内部状態が相転移の臨界状態にあるときにボトルネックが現れることが明らかにされ、それが解析的に評価される。ついで、緩和に際し、励起部分と非励起部分の相互作用を通じ、内部状態の温度は、それが臨界温度より高いと平均的に下がり、低いと上がることが数値的に示され、それが熱力学的議論から説明される。以上の二つの結果を組み合わせてエネルギー緩和のボトルネックの自己組織化が説明されている。この結果は従来の一体問題としての緩和抑制とは異なったものであり、多体励起状態での緩和抑制機構という新しい考えが提示されている。

第5章では、格子系を用い、一部分を強く励起すると、緩和が進めば進むほど、残された励起部分がさらに励起されて緩和が遅くなるという、遠回り緩和現象が報告される。具

体的には一次元 XY 模型の Hamilton 力学系

$$H = \sum_{i=1}^N \left\{ \frac{p_i^2}{2} + J[1 - \cos(\theta_{i+1} - \theta_i)] \right\}, \quad (2)$$

を用い、系の一部ドメインを強く励起する。この場合、ドメインの端から順に緩和するのであるが、その際に残った部分がさらに励起される。つまり平衡に向かうには励起ドメインの残りが一度さらに励起されるという、遠回りをする緩和現象がみいだされる。残りはますます励起され、その励起状態は自発的に維持される。この励起運動量が増え、ますます緩和しにくくなるので、通常観測可能な時間内では平衡に達しなくなってしまう。この場合、前章と同様に内部状態のダイナミクスについて調べると、有効温度がある値まで増え続け、そこでは励起部分の重心運動量が増す構造が内在している。さらにこの緩和の長時間挙動を調べた結果、励起部分のサイズ N が大きくなると、漸近的に、励起部分の運動量が N の対数で、そして平衡への緩和時間は N の幕乗で、それぞれ発散することが解析的に示される。

第6章では、第4章のモデルに戻り、大自由度 Hamilton 力学系における集団運動という注目すべき結果が報告される。用いるのは再び平均場 XY 模型の Hamilton 力学系であるが、今度は一部を励起するのではなく、全体について平衡とは異なる初期分布を与え、そこからの緩和が調べられている。この場合に、平衡への緩和が強く抑えられた、新しい準安定状態が発見される。これは巨視的物理量（平均場=秩序変数や温度）そして（座標、運動量の）分布関数自体が時間的に周期・準周期的に変化する集団運動である。なお、この系については、これまでに他の準安定状態が見出されているがも同様な緩和過程について多くの研究がされているが、それらは通常の定常状態であって、振動は示さない。見出された振動現象は熱力学極限 ($N \rightarrow \infty$) でも消えずに残り、その持続時間も N とともに発散する。また、この準安定状態は熱力学ボテンシャルの極小値ではなく、集団運動を起こすことで安定化した、本質的に非平衡な状態である。これは（保存系である）ハミルトン力学系において集団運動が「散逸構造的に」振舞う最初の発見である。散逸系での集団運動での手法を用いて、この集団運動の定量的解析がされ、初期条件や温度の条件を変えていったときの振動の発生が巨視的ダイナミクスの Hopf 分岐現象として解釈される。

このように、森田氏は本論文において、強く励起した系で、平衡への緩和が「素直に」いかずに、ボトルネックを示す、遠回りの過程を経る、そして集団運動を維持する、という新しい現象を見出し、その機構を与えた。これらの結果が用いられた XY 模型（振り子結合系）だけではなく、どの程度の普遍性クラスを持つのか、また第5章の集団運動の分布関数レベルでの理論解析など、今後つめるべき問題も残ってはいる。その一方で、XY 模型（振り子結合系）は物理的に特異な例でもないので、実験的検証の可能性も示唆される。見出された3つの新しい緩和抑制機構はいずれの結果も、緩和現象理解へ新しい地平を開いたもので、非平衡状態の理論への重要な寄与を与えていていると考えられる。

なお、本論文の第4章の結果はすでに *Europhysics Letters* に掲載済、第5章は *Phys. Rev. Lett.* に印刷中であり、さらに、これらを詳述した論文そして、第6章の結果も投稿準備中である。これらは金子邦彦との共同研究であるが、いずれも論文の提出者が主体となって行なったもので、提出者の寄与がほとんどである。

よって本論文は博士（学術）の学位請求論文として合格と認められる。